

presentación

Cuarenta años del programa de Sociología de la Universidad de Antioquia

El 25 de septiembre de 1968, por Acuerdo del Consejo Superior, se crea el programa de Sociología de la Universidad de Antioquia. Desde entonces, han egresado 931 sociólogos que se han vinculado a diferentes campos de la investigación, la educación y la intervención social en diferentes entidades académicas, sociales, gubernamentales y ONG, Y han conjugado su saber sociológico con otras profesiones y con sus propios proyectos de vida.

Al recibir la acreditación del programa el 26 de marzo de 2008, y con motivo de sus cuarenta años, el Departamento de Sociología está replanteándose a partir de la reflexión sobre su historia, las trayectorias laborales de sus egresados, las corrientes del pensamiento clásico y contemporáneo de la disciplina, y los retos que la realidad regional, nacional e internacional imponen.

Han sido cuarenta años de profesionalización de la ciencia que se ocupa de las problemáticas derivadas de la "cuestión social", bautizada así en Francia en la década de 1830, a partir de la toma de conciencia de las condiciones de vida y de la

pauperización de las poblaciones que fueron a la vez agentes y víctimas de la revolución industrial. Pauperización leída desde el divorcio entre un Estado sustentado en los derechos humanos y un régimen económico generador de miseria y desesperanza. La cuestión social toma relevancia, pues se convierte en una amenaza al orden político y moral.

Desde el siglo XIX, la cuestión social ha aparecido de diferentes formas, y la sociología, que surgió como respuesta desde el ámbito académico, ha acumulado una serie de instrumentos de pensamiento que, desde distintos ángulos epistemológicos y de opciones filosófico-políticas, han enfrentado los enigmas de la cohesión y del bienestar social. La pregunta que la sociología se hace ahora es por la capacidad de una sociedad para ser viable y existir como un conjunto de relaciones interdependientes que se proyectan en la disputa de múltiples futuros.

A cuarenta años de creación del programa de Sociología en la Universidad de Antioquia, cabría preguntarse si la sociedad antioqueña puede entenderse y actuar sobre sí misma sin

el aporte de la investigación y reflexión sociológicas. No mencionaremos nombres, para no incurrir en el riesgo de dejar a alguien por fuera; no nos identificaremos con alguno de los paradigmas en juego (positivismo, funcionalismo, estructuralismo, marxismo, teoría crítica, constructivismo, reconstructivismo, etnometodología, fenomenología, sociología comprensiva, interaccionismo simbólico, etc.), pues creemos que todos han desempeñado un importante papel al momento de debatir sobre las opciones de desarrollo, políticas públicas, formas de democracia, esquemas de gestión empresarial, planeación urbano-regional, políticas de desarrollo rural, así como en los debates sobre la cultura, la formación de la región, el conflicto armado, entre otros. Estas orientaciones, junto al desarrollo de subdisciplinas como la sociología política, urbana, rural, del trabajo, además de la religión, el derecho, la educación, el deporte, la moda, la cultura, la moda, la música, las relaciones internacionales, los movimientos sociales, de la opinión pública, se han convertido en un componente vivo de nuestra cultura.

La Agenda Cultural se vincula a la conmemoración de los cuarenta años del programa de Sociología del Alma Máter y acoge en sus páginas el homenaje que, a propósito de esta celebración, se rinde a la socióloga, intelectual y maestra María

Teresa Uribe de Hincapié. Publicamos, entonces, dos artículos extraídos de su extensa producción académica e investigativa y un perfil de aproximación a su figura y aporte. Y, por último, incluimos, fundamentalmente para los legos, un breve texto de Anthony Giddens que pone en negro sobre blanco el quehacer de la sociología.